

# EL CORREO DE MALLORCA.

## DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Miércoles 18 de enero de 1860.

NÚM. 355.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.

Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.

Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 17 minutos.

Pónese á las 5 horas y 5 minutos.

Sale la luna á las 4 h. y 45 m. de la mañana.

Pónese á las 4 h. y 44 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

### SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 11 de enero.

El siguiente artículo es de la *Patrie* de París, y bastante quiere decir esto para que sean apreciadas sus observaciones.

«Los españoles acaban de alcanzar una brillante victoria al tomar la ofensiva. Los moros con quienes se batieron el 4.º de enero, no bajaban, según un despacho de Madrid, de 40.000 hombres; y aunque supongamos que este número es exagerado, no puede dudarse de que el enemigo ha desplegado fuerzas mucho más considerables que en los anteriores combates. La mayor parte de las fuerzas de que disponen los marroquíes por aquel lado debió ser reconcentrada, según hemos manifestado últimamente, para impedir la marcha de los españoles hacia Tetuan. El triunfo que acabamos de saber, ha sido por consiguiente de gran éxito para el ejército expedicionario, y le reserva de todo lo que hasta ahora ha tenido que vencer y que sobrepajar. El despacho nos anuncia que las fuerzas españolas han avanzado hasta los Castillejos: desde este punto hasta Tetuan, el camino no presenta ya tantas dificultades y continua luego hasta desembocar en un valle, en cuyo fondo está situada la población, y en el que acaso se arriesguen los moros á dar una segunda batalla. Acepten ó no acepten este partido, la toma de Tetuan no dejará de efectuarse, y no pasará mucho tiempo sin que recibamos la noticia de ella.

Hará más tratable al emperador la pérdida de esta ciudad, que es una de las más comerciales de Marruecos.

Preéndese que este soberano cuenta 80.000 soldados; que la guerra santa predicada ahora por los santones debe proporcionarle nuevos combatientes y que tiene por otra parte al principio su reinado el mayor interés en consolidar su autoridad en las provincias en que aun se desconoce esta y en continuar la guerra para la cual le animan y según se dice hasta le auxilian las simpatías de la Inglaterra.

Todo esto puede ser cierto: pero la toma de Tetuan después de haber perdido dos ó tres batallas nos parece que debe ser causa bastante á que Sidi-Mahomet reflexione seriamente. La noticia de este primer desastre esparcida por las provincias cuya fidelidad es aun dudosa, no haría más que aumentar en ellas la resistencia y crear al emperador graves conflictos contra los cuales sería impotente todo el buen deseo de los ingleses y que se multiplicarían sensiblemente con la continuación de las hostilidades. El emperador por lo mismo, en lugar de fortificar su trono, como lo esperaba, podría hacerlo vacilar mucho porque la falta de éxito en una guerra contra el extranjero provocaría y favorecería los disturbios interiores. En los pueblos bárbaros nada impone sino la fuerza: cada batalla perdida, cada ciudad tomada ó destruida haría surgir quizás un competidor de Sidi-Mahomet.

Por otra parte, falta mucho para que los habitantes de las poblaciones comerciales del litoral se hallen animados de los mismos sentimientos belicosos que abrigan las tribus de lo

interior. Aquellas poblaciones temen á estas tribus por lo menos tanto como al enemigo; y estos temores parecen muy fundados y legítimos, puesto que los moros que llegan con objeto de defenderlas, no tienen ningún reparo en robarlas y saquearlas. Tales hábitos de saqueo son tan conocidos, que hace más de un mes que las autoridades de Tánger no quisieron recibir á las kabilas que llegaban para defensa de la ciudad, y que aunque las concedieron las provisiones que necesitaban, obtuvieron de Muley-Abbas que acampasen fuera de las fortificaciones. No todos los puertos han sido en este punto tan favorecidos como el de Tánger, y por lo mismo verían muchos sin disgusto que cesara una situación que por ambas soluciones no les presenta más que la ruina.

El fanatismo religioso es sin duda ninguna muy fácil de escitar, y en ello estriba la mayor fuerza de Sidi-Mahomet. Los españoles lo han comprendido así, y su primer cuidado ha sido el de probar que respetarían la religión y los usos de los pueblos que iban á combatir. El general Echagüe, apenas acampado en el Serrallo, se apresuró á mandar que un destacamento ocupase una pequeña mezquita situada sobre la izquierda, para preservarla de todo ultraje, por parte de los cristianos. El general O'Donnell, al tomar el mando de las tropas, dirigió á los marroquíes una proclama redactada en tres lenguas, en hebreo, en árabe y en el dialecto que se habla en toda la costa, para declarar que no sufrirían el menor ataque la religión y las costumbres de los moros. No es, en verdad, una guerra religiosa la que han llevado al Africa los españoles: han prescindido estos, con prudencia, del párrafo del testamento de Isabel la Católica, que les recomienda el combatir siempre por la fe contra los infieles. Trátese, pues, de inculcar á los moros lo contrario; predíquese la guerra santa: estas escitaciones, desmentidas por los hechos, podrán engañar á muchos en las provincias del interior; pero no alcanzarán el mismo éxito en el litoral, donde el continuo contacto con los europeos ha debilitado las preocupaciones religiosas.

Todas estas consideraciones, podrían muy bien influir en la determinación del emperador de Marruecos, y decidirle á pedir la paz después de la toma de Tetuan. Acaso también los ingleses que tienen en esta población el principal mercado de víveres para Gibraltar, le aconsejarían que no prolongase la resistencia. Entonces tocará á los españoles fijar condiciones que, indemnizándoles de lo pasado, les den entera seguridad para lo porvenir. Tienen el derecho de exigir garantías formales y positivas, en vez de las ilusorias con que tanto tiempo se les ha entretenido. Serán los dueños de la situación, porque su escuadra, que hasta ahora solo ha desempeñado un papel secundario, puede bombardear todos los puertos de la costa de Marruecos, que se hallan mal defendidos, y causar al comercio del imperio inmenso perjuicio. Los españoles han hecho numerosos sacrificios para la expedición, y justo es que con la gloria recojan los frutos.»

Castillejos 3 de enero.

He aquí una correspondencia, bella aunque estensa descripción del combate del día 4.º

«El sitio en que fecho esta carta da nombre á un gloriosísimo hecho de las armas españolas. El primer día del nuevo año la división del conde de Reus y el cuerpo de ejército del general Zabala, recibieron orden de avanzar para acampar en el término del camino abierto hasta ahora, ó sea en la playa de los Castillejos y alturas inmediatas que la dominan.

La división del conde de Reus, á la cual se unieron dos escuadrones de húsares, hacia las veces de vanguardia y apoyada en su izquierda por las fuerzas sùtiles de mar que se situaron de manera que enfilaban perfectamente dicha playa, fué arrollando al enemigo á quien se encontró media legua más allá del reducto que tenemos enfrente del camino de Tetuan. El enemigo se batía con valor en retirada, arrollándole nuestros soldados con repetidas cargas á la bayoneta, de modo que los moros dejaron bastantes cadáveres en su camino y en nuestro poder cinco prisioneros; pero la verdadera lucha, la lucha desesperada, el esfuerzo supremo y valiente de nuestros enemigos lo hicieron al llegar á las alturas que dominan la playa de Castillejos.

Y era que bien cercano á estas alluras tenían establecido su campamento, en una gran hondonada dominada por estas alturas y en comunicación con la playa por medio de una cañada, ancha de su entrada y angostísima por tales puntos hasta el extremo de que los caballos tenían que pasar uno á uno por sus desfiladeros. Defendieronse, pues, los moros con aquella tenacidad y con aquella desesperación con que defiende uno su propia casa; pero nuestros generales y nuestros soldados hicieron locuras de heroísmo y de bravura.

El conde de Reus, no se si por que no se creería seguro en las posiciones en que se le mandó acampar sin hacer levantar al enemigo el campamento inmediato ó acaso, por dar un día de gloria á la patria apoderándose de este campamento, sin más fuerzas que las suyas, que eran muy inferiores á las del enemigo, dispuso un ataque general y admirablemente improvisado, pero para cuya ejecución contó más con el valor que con el número de sus soldados. Envió á los dos escuadrones de húsares de la Princesa, situados ventajosamente en la playa de los Castillejos para evitar una sorpresa del enemigo por la vecina cañada, la orden de cargar, orden que fué, según mis informes, mejor ejecutada que comunicada por el ayudante portador de la misma, y al mismo tiempo el conde de Reus hacia avanzar sus batallones de infantería, artillería de á pié, Vergara, Cuenca y algunos otros para envolver á los moros.

Los húsares de la Princesa, apoyados solo por unos quince valientes de Vergara y por una sección de presidiarios que á las órdenes de su gefe, el capitán Benegasi, no hay día que no preste grandes servicios, se lanzaron como leones por la cañada que daba entrada á las posiciones mejor defendidas y flanqueadas por



el enemigo. En esta bizarrísima carga nuestros husares estuvieron confundidos con la caballería y con la infantería del enemigo, sembrando y recibiendo la muerte con una espantosa serenidad, destrozando algunas de las tiendas del campamento enemigo, y cogiéndole una bandera que es de damasco amarillo y que se ha enviado á Madrid. Los moros, sin embargo, situados en los bosques y en las alturas que dominaban la hondonada en donde tenían su campamento, hacían un fuego horroroso y bastante certero sobre nuestros valientes husares, los cuales, no viéndose apoyados por nuestra infantería que seguía batiéndose con verdadero heroísmo por las alturas, tuvieron que retirarse, no sin que volvieran á cargar de nuevo para recobrar á su valiente compañero el capitán don Gaspar Valledor, que herido había caído en poder del enemigo y á quien ya habían despojado de alguna de su ropa, porque los moros antes de nada, dan lugar á sus instintos de ladrones.

—Esta valiente y bizarrísima carga de nuestros husares ha puesto muy alto en el ejército el nombre de nuestra caballería y de seguro, á pesar de la gran superioridad de número que tiene la del enemigo, no querrá medir con ella sus armas.

El conde de Reus seguía haciendo prodigios de valor en las posiciones últimamente tomadas al enemigo. Agitaba con esforzado brazo la noble bandera española gritando *Viva la Reina*, dirigía á sus soldados en sus terribles cargas á la bayoneta que de ordinario no resistían los moros; pero estos, comprendiendo todo lo que arriesgaban en la lucha, allegaban sin cesar nuevas y numerosísimos refuerzos á la última posición que dominaba su campamento, defendidas por una batería de tres cañones de muy pequeño calibre. Empeñada una lucha tan formal y de tan vastas proporciones, tomaron parte en la acción algunos batallones del cuerpo de ejército del general Zabala, y el mismo general en jefe, al ver la tenaz resistencia del enemigo, al observar el esfuerzo supremo y terrible que hacía para volver á tomar las posiciones perdidas, se lanzó impetuosamente, agitando su espada y gritando: *Viva la Reina soldadas á la bayoneta!* salvando árboles, barrancos y montañas con la celeridad del rayo, destrozando sus vestidos y abriendo con su espuela los ijares de su caballo.

Al mismo tiempo que el conde de Lucena, con su arrojo, con su noble actitud, con sus palabras, con su impetu animaba á sus tropas y las conducía sobre el enemigo, no perdía su serenidad y mandaba situar en una posición magnífica una batería de montaña. Desde este instante, el cañon enemigo que dirigió un disparo al conde de Lucena y á su escolta, en el momento en que apareció en las alturas y cargó contra los moros, desde este instante el cañon enemigo no volvió á disparar de nuevo. Nuestros soldados, creyó que eran de Vergara, avanzaron tanto que se apoderaron de dos cajones de municiones enemigas, uno cargado de galleta y otro con metralla para cañon de á tres. Todos jugaron sus vidas sin temor de ninguna clase, generales, oficiales y soldados. Era mas fácil recibir allí un balazo que quemarse en medio de un incendio. El coronel, comandante de Ingenieros, señor Modet, del cuartel general, caía atrevasado en la rodilla; el coronel señor Guerra, gobernador del cuartel general del señor Zabala, es contuso; el brigadier de infantería, jefe de brigada, señor Angulo, el señor Tasara, cargando á la bayoneta con Saboya, ayudante del señor Zabala, otro ayudante, el señor Zabala sobrino de este general, los señores Pleintain y Gurmendia, coronel y comandante del Príncipe, los señores Campos y Torres, comandantes de Estado mayor, y otros oficiales, cayeron igualmente en esta lucha.

Peró el enemigo había alojado y se mantenía simplemente á la defensiva. El conde de Reus suplicó reiteradamente al general en jefe, que se

retirara del sitio del combate, en la inteligencia que le respondía con su vida y su honra del resultado favorable de la lucha empeñada. No consintió el general en jefe en ceder á las súplicas de todo el mundo, y se limitó á situarse en la trinchera, desde donde seguía viendo los movimientos y evoluciones de las tropas de los campos. El combate duró mas que de sol á sol, porque empezó con la aurora y acabó una hora despues de oscurecido. El general en jefe, con la mayor parte de los combatientes, sin haber probado alimento de ninguna clase durante el día, se retiró á su tienda á las siete de la noche.

La acción de ayer, que con razón puede llamarse batalla, es el hecho de armas mas serio y al mismo tiempo mas glorioso de las armas españolas en Africa. Por nuestra parte solo entraron en fuego unos seis mil hombres. Por la del enemigo, si hemos de creer á los prisioneros, unos 40,000 mandados por el gran Alcaide alfarache, hombre muy estimado del Emperador y á las inmediatas órdenes de Muley-Abbas, que tambien estuvo en la acción. Yo creo, sin embargo, exagerada dicha cifra, y supongo que solo tomarían parte unos 20,000 moros. Nuestras pérdidas no bajarán de 600 bajas entre muertos y heridos.

¿Cuál ha sido el resultado de la batalla de los Castillejos? El resultado se ha podido calcular ayer mañana. Apenas ha amanecido, se ha visto que los moros tenían levantado su campamento y por las montañas mas lejanas que formaban el limite del horizonte desfilaban ejército, material y bagages, llevándose mas de mil quinientas camillas. Prescindiendo de las observaciones de mis propios ojos, he visto el parte del Hacho que así lo ha confirmado. Llamaba la atención entre las camillas una litera escoltada por unos veinte moros de infantería.

Nuestro ejército ha podido acampar media legua mas allá del sitio que de antemano se le había señalado, en donde se ha situado el campamento del ejército que manda el general Ros de Olano, en estos momentos convertido en ejército de vanguardia. Esta operación se ha verificado sin disparar un solo tiro.

El general en jefe, acompañado de su escolta, verificó ayer, tambien por la mañana, un reconocimiento como media legua mas allá del último campamento y no se encontró ninguna avanzada de los enemigos y quedó satisfecho del terreno que se había de atravesar. Por la tarde, el brigadier Mackena, segundo jefe del Estado Mayor, con cuatro escuadrones, dos de lanceros y dos de husares, prolongó este reconocimiento algo mas y se encontró con las avanzadas del enemigo, mediando algunos pocos disparos. El terreno es bastante llano y á cosa de tres millas está acampado otro ejército del enemigo, reforzado por el que quedó disperso ayer. Estas observaciones están confirmadas por los partes del vigía del Hacho.

El terreno en que están acampados el cuartel general y el ejército de Ros de Olano, se llama la altura de la Condesa, nombre que recibe desde el tiempo que dominaron por estos sitios los portugueses. Despues sigue la llanura de las tres piedras, lindante ya con las montañas del Cabo Negro, y en donde se librará una nueva y próxima batalla, que acaso les comunique el telégrafo antes de que reciban la presente carta.

Ayer llegaron otros sesenta carabineros de los que forman la compañía de guías del general Ríos, á quien se tienen muchos deseos de ver por aquí; lo mismo que á los tercios vascos que ya se van retardando demasiado. La escuadra debe llegar tambien de hoy á mañana.

El general Zabala, á consecuencia de las rudas fatigas de la vida de campaña, de la insalubridad del terreno y del día de batalla que lo pasó en continuo movimiento y en ayunas, se encuentra un poco enfermo.

La mayor parte de los heridos de la bata-

lla del día primero han sido trasladados á la Península, en los vapores Vilfredo y Ebro. La salud del campamento ha mejorado algo.

Por toda esta semana estaremos delante de Tetuan.

—La forma de un campamento árabe es siempre circular. Las tiendas de la caballería están en el medio, y las de la infantería constituyen los limites. Cada tienda contiene unos veinte hombres, de los cuales dos están destinados á vigilar durante la noche, quedándose el uno de facion desde el anochecer hasta las doce, y el otro desde las doce al amanecer. Durante el día el campamento no tiene guardia especial. Las tiendas tienen todas las puertas colocadas hacia el Levante. Son bajas, en forma de paralelógramos, y hechas generalmente de un tejido urdido con el pelo del camello. Cuando el árabe planta su tienda por algun tiempo, la cubre con grandes cañas y paja trenzadas para darle mas consistencia por fuera y mas calor por dentro.

Los gefes despliegan mucho lujo en sus tiendas, y las adornan con alfombras y grandes cortinas de paño bordado con oro ó plata. Cuando marcha un ejército árabe, las tiendas van colocadas en un cierto número de camellos y mulas, cuyos conductores están encargados exclusivamente de sentar y levantar el campamento. Mientras el ejército está en contacto con poblaciones, los habitantes están obligados á traer todos los viveres necesarios para hombres y caballos. Si el jefe ó sus principales tenientes llevan consigo sus mugeres, estas viajan en una especie de artolas enrejadas por los tres costados, de manera á dejar sus rostros completamente ocultos.

Cada tribu ó kabila lleva sus banderas, que preceden al jefe, y sirven de punto de reunion despues del combate. Estas banderas son de varios colores y lujosamente bordadas. Si el emperador ó algun hijo suyo manda el ejército, le acompaña siempre la enseña imperial, que es el famoso quitasol ó sombrilla verde que dejó el actual monarca en poder de los franceses en Isly, y que habrá sido reemplazada con otra.

—Dice un periódico que con la venida del navío *Roy Francisco de Asis*, fragatas *Berenguela* y *Petronila*, y vapores *Francisco de Asis* é *Isabel la Católica*, se formará una escuadra bastante fuerte para apoderarse de Tánger.

—Entre las cosas notables que hay en el campamento, se hallan dos perros en el batallon de cazadores de Llerena, que embisten á los moros que ven; van con las guerrillas, y son escuchas de tan buena calidad, que reconocen por el olfato al enemigo y anuncian su llegada. Pertenecen á la compañía del capitán D. José Sanz. Los soldados han tenido la buena ocurrencia de ponerles dos galones de cabo segundo, porque en la acción del 25 se quedaron guardando á un herido, y con sus alaridos y carreras avisaron á la compañía para que acudiesen á salvarle del enemigo. Les han puesto los nombres de Feo y Moreno.

—En Cuba ha encontrado la acogida mas entusiasta la idea de una suscripción voluntaria para la guerra de Africa. En el *Diario de la Marina*, periódico que se publica en la Habana, correspondiente al 14 de diciembre último, se lee lo siguiente:

«Tenemos entendido que entre las varias corporaciones que tratan de reunir fondos por medio de suscripciones para contribuir á los gastos de la campaña de Marruecos, figura el colegio de Corredores, cuyos individuos manifiestan grande entusiasmo por un objeto que lleva mas allá de los limites imaginables el de toda la nación española. Digna de aplauso es sin duda la conducta de esa respetable corporación, y es seguro que el supremo gobierno sabrá apreciar debidamente este notable rasgo de patriotismo.»

—Se ha dicho en Málaga, segun el *Correo*



de Andalucía, con referencia á un falucho llegado de Poniente que habian desembarcado en Ceuta muchos moros que se acogian á la bandera de España. El Correo pone en duda esta noticia.

—Ademas de las bajas producidas en nuestras tropas en la accion del 1.º por el plomo y el acero enemigo, hay un gran número de ellas que proceden de la naturaleza del terreno, de su escabrosidad, y que á su paso por el eran nuestros soldados heridos y estropeados en piés y piernas por tanta maleza y abrojo como habia precisamente que atravesar á toda costa.

—Hemos oido asegurar que la razon de haberse internado los husares en el campamento enemigo en la accion del dia 4.º del actual, fué porque se distinguia en el centro una lujosa tienda de campaña, y creyendo que la ocupaba el hermano del Emperador Muley-Abbas, quisieron intentar hacerlo prisionero: si lo hubieran conseguido hubiera sido sin duda el gran paso de la campaña, y un acto sobre todo que hubiera resonado en todos los ángulos de la Europa.

**EL CORREO.**

Dentro de poco deben tener lugar las elecciones para el nombramiento de los individuos que han de componer la junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio creada por Real decreto de 14 de diciembre próximo pasado. La eleccion de los vocales pertenecientes á la seccion de Agricultura, corresponde á los cincuenta mayores contribuyentes de propiedad rural y pecuaria; la de los que han de formar la seccion de Industria, á los cincuenta mayores contribuyentes por industria fabril y manufacturera; y la de los que deben componer la seccion de Comercio, á igual número de contribuyentes en concepto de comerciantes.

Las atribuciones de la junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio son de tal manera importantes, que además de los muchos asuntos y ramos sobre los cuales debe oír su parecer el Gobernador de la provincia, tendrán facultades y vida propia, se ocupará sin necesidad de iniciativa estraña á ella de todo lo que pueda mejorar y fomentar la riqueza del pais, y de cuanto pueda favorecer los intereses materiales de la provincia. Para que se vea hasta qué punto pueden ser importantes los servicios de esta junta y de que manera pueden nuestras islas obtener de su creacion utilidades y beneficios, vease lo que dice el artículo 26 del expresado Real decreto: «Si la capital, dice, en que la junta residiese fuéese puerto habilitado, tendrá la Sección de Comercio la atribucion peculiar de aconsejar cuanto crea conveniente respecto á la compra y conservacion de utensilios para socorro de los buques, *limpia y reparacion de los puertos*, y gastos de vigias y faros. Las autoridades y demás funcionarios á quienes corresponda proporcionarán á aquella todos los datos que necesite, y permitirán á sus comisionados se enteren del estado de los almacenes, progreso de las obras y demás que tenga relacion con el servicio marítimo, á fin de que acerca de él puedan dar en beneficio del Comercio los informes que el Go-

bierno pida, ó presentar á este las observaciones que consideren oportunas.»

La naturaleza de las atribuciones de esta junta reclama por lo mismo la mayor imparcialidad y prudencia en la eleccion de sus miembros: si de la libertad que se ofrece á los mayores contribuyentes resultasen antagonismos ó disidencias hijas de las cuestiones políticas y resultase la eleccion desacertada, culpa seria de los electores si la nueva corporacion no resultase compuesta de personas capaces de desempeñar su importantísimo encargo de la manera mas beneficiosa para los intereses de estas islas. Precindase, pues, completamente de la política: mirese solamente la aptitud de la persona y la misión que debe desempeñar; y puesto que se trata de una clase de trabajos que ni directa ni indirectamente pueden favorecer ni perjudicar las tendencias de ningún partido, escojanse personas inteligentes y honradas que sea cual fuere su opinion política estén dispuestas á trabajar con todo ardor para el desarrollo de todos los ramos de riqueza y para el mejoramiento de nuestro pais.

Parece que se está trabajando activamente en el importante proyecto de valizamiento del puerto de Mahon. Concluidos estos trabajos podrán las embarcaciones abordar con toda seguridad la entrada de dicho puerto, pues encontrarán dos *muer-tos* antes de llegar á las puntas de la Mola y San Felipe donde amarrarse y guarecerse de los vientos N., O., N. O. y S. O. Inmediatamente despues se colocarán dos grandes boyas valizas que indicarán la proximidad de los bajos de Tora y San Carlos: y dos boyas valizas de distinta apariencia marcarán los bajos de Moro y Felipe que tanto dificultan la entrada de aquel fondeadero.

Finalmente se colocarán una porcion de *norais* en el muelle de Cala-Taulera detras de la isla de la Cuarentena y en otros varios puntos donde prestarán importantes servicios.

Cuantas personas conozcan el puerto de Mahon se harán cargo de la importancia de las obras que se hallan en proyecto y serán en breve tiempo ejecutadas, y que pueden considerarse como el complemento del alumbrado marítimo de la isla de Menorca.

Suscripcion abierta en la secretaría de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Suma anterior.	28.263 rs. 66 cs.
D. Miguel Pons teniente cura de Selva.	40
D. Tomas Carvallo vicario de Mancor.	40
D. Manuel Caimari capuchino ex-claustado.	20
D. Miguel Aleover dominico ex-claustado.	40
D. José Coll mercedario ex-claustado.	64
D. Gabriel Ramis y Calvó teniente cura de Muro.	60

28.527 rs. 66 cs.

**Desgracia.**—En la noche del 3 del actual salió de la isla Dragonera tripulado por dos marineros el pequeño falucho que tiene en dicha isla el cuerpo de ingenieros para el servicio del faro. Durante la corta travesia que era preciso hacer para llegar á la costa sorprendió á aquellos infelices un temporal horroroso, y quedando el débil falucho á merced de las olas fué llevado por la mar hácia el distrito de Sóller. Dicese que una persona vió desde la costa á los desgraciados marineros luchando desesperadamente para librarse de la muerte, pero que á poco rato desapareció el pequeño buque y ya no lo vió mas. Algunos dias despues aparecieron en la Calobra los cadáveres de los naufragos.

**Hidrofobia.**—Hemos visto publicada una circular del Gobierno de esta provincia haciendo severas prevenciones á los alcaldes en cuyos distritos se haya tolerado la circulacion de perros sin bozal, habiendo uno de ellos que se presume sea rabioso mordido á otros dos y á una niña. No podemos menos de dar las gracias á la autoridad superior por la importante medida que ha dictado; y esperamos que castigue sin contemplacion á los alcaldes que no tengan en su distrito en todo su vigor las disposiciones de los bandos dictados con el objeto de evitar las tristes consecuencias de la hidrofobia.

**Donativo.**—De Santañy se ha recibido una caja grande conteniendo hilas, trapos y vendajes con destino á los hospitales de sangre.

**Batacazo.**—Ayer fuera de la puerta de Jesus se encontraron dos caballos que venian á escape y en direccion opuesta: al encontrarse fué tal el golpe que se dieron que uno de ellos, segun se nos asegura, ha muerto de sus resultas. Ninguno de los dos ginetes tuvo novedad alguna.

**¿Tiene V. ya luneta?**—Mañana debutará el Sr. Agresti con la tan aplaudida ópera del maestro Verdi *Il Trovatore*.

**SECCION COMERCIAL.**

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.*

Dia 16.—De Iviza en 2 dias javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Vicente Cardona, con 3 mar., 12 pas. sal y efectos.

De Alicante en 3 dias laud S. José de 35 toneladas, pat. Juan Felany. con 4 mar., 1 pas. trigo, habas y carneros.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Canuto, rey y mártir.**

**Cultos.**—Para mañana jueves.—En la iglesia de la Congregacion de S. Felipe Neri al anochecer, rezada la Corona de Ntro. Sr. Jesucristo, se dará principio á un devoto triduo que algunas piadosas personas consagran á Ntro. amable redentor en su prodigiosa figura del Sto. Cristo Rescatado para implorar de S. D. M. el feliz éxito de las armas españolas en la guerra declarada al imperio de Marruecos. Predicará D. Cayetano Ignacio Seguí Pro. y continuará el sábado y domingo próximos á la misma hora.—El Exmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido cuarenta dias á los que asistan al triduo y otros 40 á los que dieren limosna para invertirse en objetos piadosos para el ejército español.

En S. Antonio de Viana á las ocho de la mañana se cantará misa conventual de *requiem* en sufragio de los cofrades y bienhechores difuntos.

En S. Jaime al anochecer se practicará la devocion del dia 19 dedicada al patriarca S. José y despues se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de S. Sebastian.

En las iglesias de costumbre tendrá lugar el ejercicio del dia 19.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL  
BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO  
**DE AFRICA.**

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del país porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del país de valor cada uno proximately Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó

antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Coñas núm. 80.

## Artículos nuevamente llegados.

A las *Ninfas Palmesanas* calle de Bastaixos numero 32 tienda esquina contigua al horno den Frau.

Acaba de llegar á este establecimiento un elegante surtido de objetos de Bisuteria tales como:

Aderezos y medio aderezos de nacar, aluminio, mosayco, dublé y de luto del mas exquisito gusto.

Aretes, alfileres de pecho y para mantilla. Jemelos plaqué y de piedras y alfileres para corbata todo de última novedad.

Paraguas de seda y algodón, zapatos de goma de todas medidas y á precios módicos.

Etereoscopos y vistas que contienen los principales edificios de Paris, Roma, Nápoles, Suiza, Egipto y Tierra Santa, iluminadas y de cristal desde el insignificante precio de dos sueldos á 4 pesetas una.

Cubiertos, cucharones y cuchillos de *Alpaca* de primera clase.

Abanicos de pluma y de los que forman un ramo de flores propios para teatro y baile. Y en fin una porcion de artículos de ornato y elegancia.

## Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

Grueso á . . . . .	11 rs. vn. el qq.
Mediano á . . . . .	8 " " "
Menudo á . . . . .	5 " " "

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

## Circulo mallorquin.

En cumplimiento del acuerdo tomado por la Junta general del 24 de diciembre último, queda señalado el dia 20 de este mes, para la venta de las arañas de cristal para bugías que posee este establecimiento. La subasta tendrá lugar á las diez de la mañana entre los Sres. socios y no se admitirá postura que no cubra el precio en que ha sido cada una tasada. Palma 15 de enero de 1860.—El Srío.—Antonio Marroig.

## Interesante.

Contra el *oidium vulgo senreta* enfermedad de la vid que tantos perjuicios esta causando se conoce como único eficaz remedio la flor de azufre preparada y dada segun conveniente instruccion. De la clase indicada, y la especie de brocha é instruccion se encuentran para la venta en la casa núm. 59 de la manz. 120, calle *dels Llums*, que es la tienda de Vicente Veri situada al lado de la casa del Sr. D. José Miguel Trias: como el remedio debe principiarse cuando principian á brotar las parras se avisa al público para los que gusten aprovecharse del mismo que ha proporcionado grandes ventajas á los cosecheros españoles y extranjeros de todos los países.

## Plateria y Joyeria

DE

D. OCTAVIANO CARLOTTA Y ROMEY,  
calle de S. Nicolás núm. 81.

Habiendo llegado á esta capital procedente de Paris con un rico y variado surtido de alhajas de esquisito gusto y suma baratura el antiguo socio de esta casa D. Pedro Arbós, conocido ya en esta ciudad por lo primoroso de sus obras como diamantista, las cuales merecieron el premio de medalla de oro en la exposicion de 1849 se anuncia para conocimiento de las personas que gusten surtirse de ellas. En dicho establecimiento se hallan de manifiesto.

## Nuevo depósito de tablones en el Socós.

Acaba de llegar un grande cargamento de tablones, madera de Rusia, superior calidad y medida inglesa y se espendarán en el muelle y en dicho almacen á precios convencionales y equitativos.

## Teatro del Circulo.

Debut del Sr. D. Antonio Agresti primer tenor de cartello.

Funcion 1a. para el juéves 19 de enero.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos, música del maestro Verdi.

IL TROVATORE.

A las 7.

NOTA. El miércoles 18 tendrá lugar el ensayo general de dicha ópera, al que podrán asistir los Sres. abonados, entrando por la puerta de los pórticos, sirviéndose presentar el correspondiente recibo de abono sin cuyo requisito no se permitirá la entrada.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo

*J. V. de Villalonga*